

Solo Cañete comenzó a implementar este instrumento, y si bien las etapas administrativas están retrasadas, se han realizado múltiples obras de mitigación para enfrentar la temporada de lluvias.

Lebu, Arauco y Curanilahue siguen pendientes a casi un año desde el compromiso para la provincia

Plan de aguas lluvias: tres comunas de Arauco avanzan en últimos trámites

Por **Francisca Pacheco Pérez**
 cronica@diariosur.cl

En sus últimas etapas administrativas avanza el plan maestro de aguas lluvias comprometido en junio de 2024 por el Gobierno para cuatro comunas de la Provincia de Arauco, a raíz de la emergencia climática que sufrió el año pasado y provocó severos daños e inundaciones.

A casi un año del anuncio, Cañete es la única que ya comenzó a implementar este instrumento, mientras que el caso de Curanilahue ingresó a Contraloría este mes, y a Lebu debería entrar durante julio. En tanto, para Arauco aún está pendiente el decreto supremo, que debe ser firmado por los ministros de Obras Públicas y Vivienda.

Pero pese a estos retrasos -el Presidente anunció que se concretarían las firmas ese mismo año- el director de Obras Hidráulicas del MOP Biobío, Claudio Morales, sostuvo que los trámites pendientes no han impedido avanzar junto a los municipios para el resguardo contra sistemas frontales.

"Hemos trabajado en todas las comunas de la misma forma, por que el aspecto técnico de estos planes ya está definido. Y nos hemos sentado a la mesa con las secretarías comunales de planificación (SECLAN) para definir cuáles son las prioridades", relató.

En ese sentido, explicó que los puntos más críticos de estas comunas no necesariamente se encuentran definidos en los planes. Estos documentos "vienen a complementar y permiten al MOP y al Serviu colaborar con los municipios en ir haciendo crecer de forma más ordenada las ciudades respecto a la problemática de aguas lluvias", precisó, asegurando además que todos los cauces de la región ya están despejados.

AVANCES DEL PLAN

El director de Gestión de Riesgos y Desastres de Arauco, Gabriel Marchant, contó que "desde marzo a la fecha se han sostenido reuniones con la Dirección de Obras Hidráulicas. La información que se tiene actualmente es que el plan no tiene decreto su-



Desde la DOH se aseguró que en toda la región finalizó la limpieza de los cursos de agua, labor que mitigará riesgos de inundaciones por lluvias.

premo aún, debido a temas legales contenidos en el plan, de los que no hemos sido informados".

La alcaldesa de Lebu, Marcela Tiznado, enfatizó en que esperan que la tramitación se concrete antes de marzo próximo, con el fin de obtener recursos para el mejoramiento del sistema. "Hemos insistido permanentemente en todas las instancias, tanto a nivel regional como nacional. La última información que se nos ha transmitido es que ya habrían firmado los ministros de Obras Públicas y Vivienda, y que el plan se encuentra en la última etapa de firmas", indicó.

Por otro lado, desde el municipio de Curanilahue informaron que la iniciativa ingresó este mes a Contraloría, lo que implicaría un retraso de al menos seis meses

respecto del cronograma comprometido, principalmente producto del retraso en revisiones técnicas y visaciones administrativas por parte de ambos ministerios.

"Hemos impulsado el avance del Plan mediante la solicitud de apoyo parlamentario a diputados del distrito, la realización de reuniones con seremis de distintas carteras y con equipos técnicos regionales, y también a través de gestiones directas con los gabinetes ministeriales, reiterando la urgencia de contar con este instrumento antes del invierno del presente año, lo cual no fue posible", se señaló desde el municipio.

"PUNTOS CRÍTICOS"

El jefe regional de Obras Hidráulicas explicó que los planes de aguas lluvias se implementan

INTERVENCIONES PARALELAS

El director regional de Obras Hidráulicas indicó que en estas cuatro comunas se tienen otros contratos activos de conservación. "Por ejemplo, en Arauco terminamos en abril uno de emergencia por más de mil millones, donde limpiamos más de 4 kilómetros de los ríos Pichilo, Conumo; hicimos cinco puntos de defensa fluviales -los más críticos del año pasado- en el sector de Los Guzmanes", precisó.

Cabe señalar que los municipios también han avanzado con recursos propios para realizar distintas obras de mitigación.

como una herramienta de planificación urbana para las comunas, y que en contraste a ello, comunas como Arauco y Curanilahue -algunas de las más afectadas por la emergencia del año pasado- tienen sus puntos críticos en zonas rurales.

En esta primera comuna "los sec-

tores que más se inundan son Pichilo, Conumo, y eso no está considerado dentro del radio urbano. Por lo mismo, activamos el año pasado un plan maestro de cauces, que es otro instrumento que estamos trabajando junto con municipios y las comunidades, y ha tenido una buena valoración", destacó.

• Etapas actuales

Arauco aún tiene pendiente la firma del decreto supremo del plan, mientras que en Lebu y Curanilahue solo deben obtener la toma de razón de Contraloría.

En Curanilahue, en tanto, el desafío "tiene que ver con cómo convive cierta población con los ríos que cruzan la comuna; el Río Curanilahue, Estero Plegarias, Estero Rana, y personas que incluso viven en las zonas inundables. Y el plan maestro no es un instrumento que valida aquello, lo hace un plan de cauces -que ya adjudicamos en mayo- y va a permitir complementar lo que se está haciendo con el plan urbano", sumó.